

Juvencio Valle: "Silencio" de bosques y versos

En 1911 un niño llegó al tercero de preparatoria del Liceo de Hombres de Temuco. Después que su padre conversó con el profesor, éste lo sentó en el único pupitre vacío de la sala. A su lado estaba sentado otro niño que se llamaba Neftalí Reyes. Desde entonces Gilberto Concha, el alumno nuevo del curso, que después usaría el seudónimo de Juvencio Valle, será un gran amigo de Neruda, conocido hasta hoy como Pablo Neruda. ¿Simple coincidencia?

Actualmente Juvencio Valle, Premio Nacional de Literatura 1966, vive en Santiago y va avanzando hacia los 93 años de vida bien conservados. Nació el 6 de noviembre de 1900 en Villa Almagro, y se crió en la ciudad de Nueva Imperial en la época en que en La Frontera establecía fiesta de bosques y pueblos indómitos, que de uno u otro modo están presentes en toda la obra del poeta.

JUVENCIO "SILENCIO"

Los primeros poemas que escribe Valle en 1920 son calificados por el autor como "terriblemente románticos. De haberlos podido exprimir como a una espuma, se hubieran deshecho en lágrimas". Pero eso fue sólo un inicio de una extensa producción que se iniciaría en 1932 con la publicación de "Tratado del bosque", que la crítica no recibió muy bien, en su defensa salió Pablo Neruda, su amigoerno el que lo bautizó como Juvencio "Silencio" Valle, porque el poeta no era (ni es) muy aficionado a hablar. Prefiere escribir. Su larga lista de obras, lo prueba largamente; en 1937 publicó "El libro primero de Margari-



-Poeta nacido en Imperial cumplirá 93 años en noviembre próximo. Ahora reside en Santiago y se cuenta entre los mejores de las letras chilenas. Recibió el Premio Nacional de Literatura en 1966.

ta"; en 1941, "Nimbo de piedra"; "El hijo del guardabosque" (1951), "Del monte en la ladera" y "Nuestra tierra se mueve" (1960) y "Estación al atardecer" en 1971; además de numerosas antologías.

TRATADO DEL BOSQUE

Su obra viene de una tradición muy an-

taña, la poesía pastoril que se ve actualizada en sus escritos, mostrando todos los miedos y todos los recuerdos de los lugares donde se crió: "Hermosos son los bosques que pueblan mi memoria, / no he de cortar un gancho que nació con mi vida." (De Umbral).

También está presente en su obra la fantasía, poétandose la naturaleza de

múltiples voces: "Que hablan las hojas una lengua / de rubros claros como el grillo, / que el agua canta y abre al viento / su cabellera de plátanos, / que la infancia golondrina / ora en los salmos de la ausencia..." (De Claustro Campesino).

La naturaleza presentada por Juvencio Valle muestra una conciencia ecológica desde mucho antes que tuviera la vigencia actual, es como una relación fraternal entre lo que rodea y "...el hombre que planta un árbol en tierra de la noche / y a su sombra cosecha peras y manzanas." (De Velaada).

GRACIA PLENA

Los reconocimientos a la calidad de Valle son diversos, obtuvo el primer premio del concurso organizado por la Municipalidad de Santiago con motivo del Cuarto Centenario de esa ciudad, en 1941. Obtuvo el premio municipal de Santiago en 1951, en 1958 en declarado "ijo Ilustre en la ciudad de Imperial" y en 1966 nuevamente es galardonado con el Premio Municipal de Santiago. Seis años más tarde obtiene el Premio Nacional de Literatura y en hace algunas semanas, otro reconocimiento de su ciudad natal.

Actualmente vive en Núñez, celebrando diariamente el premio de la vida, siempre leyendo, siempre escribiendo, y repitiendo en silencio algunos de sus primeros versos: "...los dioses conjuraron a mí destino un día, / para que esta vieja carne que persigue a las niñas / tuviera la transparencia del agua florida."

Helder Binimelis

Juvencio Valle, "Silencio" de bosques y versos [artículo] Helder Binimelis.

Libros y documentos

AUTORÍA

Binimelis, Helder

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juvencio Valle, "Silencio" de bosques y versos [artículo] Helder Binimelis. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)